
1 

1 
 
 

 

 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 

VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/011/ XI 

Sitzung am : 19.11.2014 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:10 

 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 19.11.2014 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 

 Betzner-Lunding, Ingrid  
Teilnehmer  

 

 Eissing, Miriam Yvonne von 18.40 - 19.40 Uhr 
 Friedrichs, Peter  
 Kühl, Mascha  
 Kumeth, Kevin-Pascal  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Müller-Schönemann, Petra für Herrn Schenppe 
 Nanns, Felix für Herrn Bruns 
 Rummel, Susanne für Herrn Borchers 
 Schwarz, Claus-Henning für Frau Fedrowitz 
 Weber, Oliver teilweise für Frau Eissing 
 Weidler, Ruth  
Verwaltung  

 

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Gattermann, Sabine  
 Major, Julia  
 Reinders, Anette  
 Streichert, Ina  
sonstige  

 

 Grözinger, Conrad Kinder- und Jugendbeirat 
 Rathje, Reimer  
 Schroeder, Klaus-Peter  
 Springer, Michael Seniorenbeirat 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  
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 Borchers, Thorsten  
 Bruns, Edmund  
 Fedrowitz, Katrin  
 Loeck, Denise  
 Schenppe, Volker  
 Vorpahl, Doris  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 19.11.2014 

 

 

Öffentliche Sitzung 

 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 

TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 

TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 01.10.2014 
 

TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 

TOP 5 : A 14/0352 
Umwandlung der Stadionspielfelder von Glashütter Sportverein und TuRa Harksheide 
in Kunstrasenplätze 
 

TOP 6 : M 14/0456 
Belegung der Turn- und Sporthallen an den Norderstedter Schulen im Schuljahr 
2014/2015 
 

TOP 7 :  
Schulentwicklungsplanung 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 

TOP 8 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 

TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 

TOP 9.1 :  
Betreuung an der Katharina von-Siena-Grundschule in Hamburg-Langenhorn 
 

TOP 9.2 :  
Norderstedter Schulleiterkonferenz 
 

TOP 9.3 :  
Bewirtschaftungskosten Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
 

TOP 9.4 :  
Kunstrasenplatz Eintracht Norderstedt 
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Nichtöffentliche Sitzung 

 

TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
 

TOP 10.1 
: 

 

FC Eintracht Norderstedt - Antrag auf Erstattung des Verlustes für den Betrieb der 
Sportanlage Ochsenzoller Straße für das Jahr 2013 
 

TOP 10.2 
: 

 

gemeinsame Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport mit dem 
Jugendhilfeausschuss 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 19.11.2014 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 11. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie 
anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Sie stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 12 Mitgliedern fest. 
 
   
 
 
 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Betzner-Lunding fragt an, ob es nichtöffentliche Berichte oder Anfragen gibt. 
 
Frau Gattermann führt aus, dass die Verwaltung einen Bericht im nichtöffentlichen Teil geben 
möchte. 
Es wird einstimmig beschlossen, dass dieser Bericht im nichtöffentlichen Teil unter dem TOP 
„Berichte und Anfragen“ gegeben werden kann.  
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 01.10.2014 
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Es liegen keine Berichte zu Beschlüssen aus dem nichtöffentlichen Teil der Sitzung vom 
01.10.2014 vor. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt, 
fragt unter Bezugnahme auf die Anfrage der Elternvertreterin des Coppernicus-Gymnasiums 
in der letzten Sitzung am 01.10.2014 an, ob die Installation einer Videokamera zur 
Überwachung der Fahrradständer auch am Schulzentrum-Süd denkbar wäre. 
 
Herr Bertram antwortet, dass diese Thematik bzw. dieses Anliegen von mehreren 
weiterführenden Schulen an die Verwaltung weitergetragen wurde. 
Es wird derzeit verwaltungsintern die Frage einer möglichen Umsetzung geprüft und der 
Ausschuss für Schule und Sport über das Ergebnis informiert. 
 
 
Frau Ellebrecht, E.-Howard-Weg 1f, 22850 Norderstedt,  
fragt an, warum in der örtlichen Presse schon die Meinung der Fraktionen zu den 
Ergebnissen der Schulentwicklungsplanung wiedergegeben war.  
 
Frau Betzner-Lunding führt aus, dass einzelne Fraktionen sich nach ihren Klausurtagungen 
schon positioniert haben, eine Beschlussfassung zur Schulentwicklungsplanung aber noch 
aussteht. 
 
 
18.40 Uhr: Frau Eissing erscheint zur Sitzung.   
 
  
  
 
 
 
 
 
 
TOP 5: A 14/0352 
Umwandlung der Stadionspielfelder von Glashütter Sportverein und TuRa Harksheide 
in Kunstrasenplätze 
 
Herr Matthes erläutert noch einmal den Antrag der CDU-Fraktion und weist darauf hin, dass 
nunmehr die Anträge der beiden Sportvereine mit den Kostenaufstellungen vorliegen.  
 
Er regt an, dass die anwesenden Vertreterinnen und Vertreter des Glashütter Sportvereins 
und von TuRa Harksheide noch einmal die geplanten Umwandlungen in Kunstrasenplätze 
erläutern. 
 
Herr Matthes weist darauf hin, dass in dem Beschlussvorschlag der CDU-Fraktion die 
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Beträge für die Investitionskostenzuschüsse auf die nunmehr vorliegenden 
Kostenaufstellungen anzupassen sind ( Glashütter Sportverein = 869.600 € / TuRa 
Harksheide = 559.000 € ) und dass eine Mittelbereitstellung im Doppelhaushalt 2016/2017 
erfolgen soll. 
 
Herr Muckelberg weist darauf hin, dass in den vorliegenden Unterlagen das Ergebnis des 
Nachhaltigkeitschecks noch fehlt. 
Auch spricht er sich dafür aus, dass beide Vereine einen Eigenanteil erbringen müssen.   
 
Es ergibt sich eine Diskussion, in deren Verlauf sich die Mitglieder der Fraktionen 
insbesondere zur Frage des Zeitpunkts der Mittelbereitstellung und zur Frage der Erbringung 
eines Eigenanteils und dessen Höhe äußern.  
 
Frau Kühl spricht sich ebenfalls für eine Mittelbereitstellung im Doppelhaushalt 2016/2017 
aus und regt an, jeweils einen Investitionskostenzuschuss im Jahr 2016 und im Jahr 2017 zu 
gewähren. 
Auch könnte sie sich die Erbringung eines Eigenanteils in Form von Manpower vorstellen. 
 
Frau Betzner-Lunding spricht sich dafür aus, einen Beschluss zunächst auszusetzen und die 
Thematik im Jahr 2015 vor den Haushaltsberatungen zum Doppelhaushalt 2016/2017 zu 
behandeln.  
Dabei könnte dann insgesamt die Thematik der Sporthallen und Sportplätze in Norderstedt 
analysiert werden. 
 
 
Um 18.45 Uhr wird die Sitzung auf Antrag von Frau Müller-Schönemann für 10 Minuten 
unterbrochen.           
 
 
Anschließend erläutern Frau Mordhorst von TuRa Harksheide sowie Herr Helden vom 
Glashütter SV die Anträge der Sportvereine und beschreiben hierbei auch die 
Schwierigkeiten mit dem jetzigen Zustand der Sportanlagen. 
 
Frau Mordhorst und Herr Helden äußern sich dahingehend, dass die Erhebung eines 
Eigenanteils sicher nicht ausgeschlossen ist, aber dieses je nach der Höhe ggfs. nur über 
Kreditaufnahmen möglich wäre.      
 
 
Um 19.05 Uhr wird die Sitzung auf Antrag von Frau Rummel für 5 Minuten unterbrochen. 
 
 
Danach stellt Herr Matthes folgenden geänderten Beschlussvorschlag zur Abstimmung: 
 
           
 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss beschließt: 
 

1. dem Glashütter Sportverein für die Sanierung des Grandplatzes in der Sportanlage 
Poppenbütteler Straße einen Investitionskostenzuschuss auf der Grundlage der 
Sportförderrichtlinien der Stadt Norderstedt in Höhe von maximal 869.600 € für den 
Einbau eines Kunstrasenfeldes zu gewähren. Dabei stellt der genannte maximale 
Zuschussbetrag eine Obergrenze dar, die vom Glashütter Sportverein nur zu seinen 
Lasten überschritten werden darf. Die Zustimmung zur baulichen Veränderung wird 
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gem. § 4 Abs. 3 des Nutzungsvertrages erteilt. Die erforderlichen Mittel werden im 
Doppelhaushalt 2016/2017 zur Verfügung gestellt mit der Maßgabe, dass ein 
Eigenanteil des Vereins  in Höhe von 20% erbracht wird und Fördermittel beim Land 
und Kreis beantragt werden.  

 
2. dem Sportverein TuRa Harksheide für das sanierungsbedürftige Stadionfeld in der 

Sportanlage Am Exerzierplatz einen Investitionskostenzuschuss auf der Grundlage 
der Sportförderrichtlinien der Stadt Norderstedt in Höhe von 559.000 € für den Einbau 
eines Kunstrasenfeldes zu gewähren. Dabei stellt der genannte maximale 
Zuschussbetrag eine Obergrenze dar, der von TuRa Harksheide nur zu seinen Lasten 
überschritten werden darf. Die Zustimmung zur baulichen Veränderung wird gem. § 4 
Abs. 3 des Nutzungsvertrages erteilt. Die erforderlichen Mittel werden im 
Doppelhaushalt 2016/2017 zur Verfügung gestellt mit der Maßgabe, dass ein 
Eigenanteil des Vereins  in Höhe von 20% erbracht wird und Fördermittel beim Land 
und Kreis beantragt werden. Der Eigenanteil bezieht sich dabei auf die Differenz 
zwischen dem Antragsvolumen für den Bau des Kunstrasenfeldes ( 559.000 € ) zu 
den Kosten für die Sanierung des Rasenspielfeldes ( 265.000 € ). 
 

 
Herr Muckelberg regt an, vor einer Beschlussfassung zunächst das Ergebnis des 
Nachhaltigkeitschecks abzuwarten. 
 
Frau Streichert vom Amt Nachhaltiges Norderstedt führt aus, dass der Nachhaltigkeitscheck 
derzeit läuft und voraussichtlich in Kürze abgeschlossen ist.  
 
 
Abstimmung über den geänderten Antrag von Herrn Matthes für die CDU-Fraktion:     
 
 
 
Abstimmung: 
 
Mit 9 Ja-Stimmen bei 3 Nein-Stimmen beschlossen  
 
 
 
 
TOP 6: M 14/0456 
Belegung der Turn- und Sporthallen an den Norderstedter Schulen im Schuljahr 
2014/2015 
 
Herr Bertram erläutert die Vorlage. 
 
Frau Weidler bittet darum, dass dem Protokoll die Übersichten über die Belegung des 
Lehrschwimmbeckens der Grundschule Friedrichsgabe sowie des neuen Schul- und 
Vereinsschwimmbads am ARRIBA-Erlebnisbad beigefügt werden. 
Die Belegungspläne sind als Anlage 1 beigefügt. 
 
Herr Rathje fragt an, ob der Verwaltung bekannt ist, dass angeblich einige der für das 
Vereinsschwimmen zugeteilten Zeiten im neuen Schul- und Vereinsschwimmbads am 
ARRIBA-Erlebnisbad nicht genutzt werden.     
 
Herr Bertram verneint dieses.    
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TOP 7:  
Schulentwicklungsplanung 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Frau Betzner-Lunding führt aus, dass es in der nächsten Sitzung des Ausschusses für Schule 
und Sport voraussichtlich einen Beschluss zur Schulentwicklungsplanung geben wird. 
 
  
 
 
 
 
 
 
TOP 8:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt, 
fragt an, ob die Beschlussvorlage bzw. der Antrag zur Schulentwicklungsplanung auf der 
Homepage der Norderstedt einsehbar sein wird. 
 
Frau Betzner-Lunding bejaht dieses und weist darauf hin, dass die Einladung zu der Sitzung 
am 03.12.2014 am 25.11.2014 verschickt wird und dann auch öffentlich im 
Ratsinformationssystem der Stadt Norderstedt aufrufbar ist.  
 
 
Außerdem stellt Herr Thedens eine Frage zum Beschluss des Jugendhilfeausschusses vom 
13.11.2014 zur befristeten Fortsetzung der Arbeitsverträge der Koordinatorenstellen für die 
Offene Ganztagsschule und die entsprechende Information an die Schulleitungen. 
 
Frau Reinders erläutert zunächst den Beschluss des Jugendhilfeausschusses und weist 
darauf hin, dass eine Abstimmung mit den Schulleitungen erfolgen wird.       
 
 
 
 
 
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
 
 
 
TOP 9.1:  
Betreuung an der Katharina von-Siena-Grundschule in Hamburg-Langenhorn 
 
Frau Gattermann berichtet von einem Antrag auf Betriebskostenerstattung des Erzbistum 
Hamburg für die Schulkinderbetreuung an der Katharina von-Siena- Grundschule. 
Sie erläutert, dass diesem Antrag nicht statt gegeben werden kann, da sich die Schule nicht 
auf Norderstedter Gebiet befindet. 
Eine Erstattung könnte nur  – sofern man die Betreuung als Hortbetreuung einordnet – über 
einen individuell zu überprüfenden Kostenausgleich an die jeweiligen Eltern erfolgen. Oder – 
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wenn man sie. wie die Verwaltung. als Teil der Schule versteht – über die Höhe der 
Schulkostenbeiträge, was zwischen Hamburg und Schleswig-Holstein zu regeln wäre. 
Das Erzbistum Hamburg wird einen entsprechenden Bescheid erhalten. 
 
  
 
 
 
 
 
 
TOP 9.2:  
Norderstedter Schulleiterkonferenz 
 
Herr Bertram gibt das Protokoll der Norderstedter Schulleiterkonferenz vom 10.11.2014 als 
Anlage 2 zu Protokoll.  
 
 
 
 
 
 
TOP 9.3:  
Bewirtschaftungskosten Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
 
Unter Bezugnahme auf eine entsprechende Anfrage von Herrn Matthes in der Sitzung des 
Ausschusses für Schule und Sport vom 03.09.2014 gibt Herr Bertram eine Übersicht des 
Amtes für Gebäudewirtschaft mit den voraussichtlichen Bewirtschaftungskosten für das 
Lehrschwimmbecken der Grundschule Friedrichsgabe als Anlage 3 zu Protokoll.  
 
 
 
 
 
TOP 9.4:  
Kunstrasenplatz Eintracht Norderstedt 
 
Herr Bertram verweist darauf, dass in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport 
vom 20.11.2013 über einen Antrag vom FC Eintracht Norderstedt auf Erneuerung des 
Kunstrasenplatzes 3 ( ältester Kunstrasenplatz, 2001 errichtet ) berichtet wurde und eine 
Kostenaufstellung mit einer Investitionssumme in Höhe von 400.000 € zu Protokoll gegeben 
wurde. 
 
Nunmehr liegt ein aktualisierter Antrag des Vereins vom 26.09.2014 vor, der eine 
Investitionssumme in Höhe von 334.500 € ausweist und dem Protokoll als Anlage 4 beigefügt 
wird.  
 
 
Um 19.40 Uhr verlässt Frau Eissing die Sitzung.    
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